
香港文匯報訊（記者 蘇洪鏘）恒指昨天勁升
368點直撲25,000點關口，向來投資有道的「四
叔」李兆基，昨天與記者見面時主動重提「買股
好過買樓」論調。他說：「若真係自己住都要買
（樓），但如果投資就買股好過買樓，投資買樓
賺錢好難。」他又看好今年恒指有望衝上27,000
點水平，又寄望恒地股價可以跑贏恒指。
李兆基指出：「衣食住行都是必需（買

樓）。」如非有實際住屋需要，以投資計，買股
票回報好過買樓。因為買股票可實現雙位數增
長，而買樓投資則受辣招等限制需觀察兩三年市
況，加上中價樓供應太多，料樓價難有升幅，並
形容買股票「慳水慳力又慳稅」。
至於零售租金方面，近期受內地客減少，珠寶

鐘錶零售受打擊，故出現商舖減租的情況。「尤
其做內地生意的零售麻麻哋。」對於早前金管局
收緊按揭，他說：「政府唔想樓價起（升），一
起就諗辦法撳（壓）。金管局措施有少少影響，
但唔大，而家好多人借錢買樓都毋須要借好多，
按少啲都無問題。」
被問到對內地樓市看法，李兆基稱「大陸樓市

唔識睇」，又指內地的政策對樓市影響十分重
要，雖然有見近期政策有所放鬆，不過不少內房
股價亦下跌。

香港文匯報訊（記者 顏倫樂）香港政制發展舉
步維艱，恒地主席李兆基昨日被問到相關議題
時，認為香港人必須有「犧牲小我，完成大我」
的精神。他又多次強調，香港地理位置優越，只
要保持金融中心的地位，香港就有前途，「新加
坡都冇我哋咁好」。他又批評：「而家有班
（人）淨顧自己唔顧大局，如果肯犧牲，香港就
好好。」
四叔說：「而家香港人最緊要犧牲小我，完成

大我，少數人服從多數，先可以令香港有好處。
政治左搞右搞無好處，大家應該相就下，和和氣
氣。大家一條心，香港就會有前途。如果香港可
以保持國際中心地位，會好過新加坡，新加坡將
來都冇我哋咁好，因為香港地理環境背靠內地，
商人雲集，發展經濟的話，新加坡都唔夠我哋香
港地位咁好。」
他認為，只要香港能好好發展經濟，市民自然

能豐衣足食，安居樂業，繁榮穩定：「但而家有
班（人）淨顧自己唔顧大局，『犧牲小我，完成
大我』係一個辦法嚟，如果佢哋肯犧牲，香港就
會好好。」他說：「希望記者能叫人放開啲，唔
好咁多拗撬，政制希望向好的方面去處理，若搞
唔好，香港亦唔好。」

盼政改和氣
「成就大我」

港股上望27000
再論「買股勝買樓」
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）商務及經濟發
展局局長蘇錦樑昨日表示，邊境購物城值得考
慮，政府一直提供相關資料、意見予商界倡議
者，並協調有關部門盡快讓項目上馬。他又相
信，中央會全面考慮港人意見，優化和調整個
人遊及「一簽多行」的安排。
蘇錦樑昨日在立法會財務委員會會議上指
出，當局認為在落馬洲興建購物中心的建
議，從旅遊角度看值得考慮，由於發展涉及
規劃和地政等程序，當項目倡議者與政府部
門商討時，政府一直有提供意見，並協調相
關部門。
民主黨議員單仲偕建議，在落馬洲之外，
沙頭角中英街亦可設立購物城。蘇錦樑回應

說，發展局在北區有預留購物城的空間，
「但而家講緊燃眉之急，就係將旅客分流，
特別分畀邊境購物城。」他表示，當局會和
任何有意發展購物城的商界倡議者配合，提
供相關資料和跨部門意見給他們考慮，盡快
讓項目上馬。

料中央會調整政策
多名議員則關注「一簽多行」封頂的問題。新

民黨議員田北辰表示，去年個人遊旅客有3,100
多萬人，一半則來自深圳的「一簽無限行」，另
一半來自其他48個內地城市，。後者逾半人留港
過夜，總消費超過1,000億元；前者八成人不過
夜，總消費只有300多億元。他擔心，若不為

「一簽多行」封頂，未來內地旅客結構會繼續向
「一簽多行」傾斜，香港的定位不再是國際旅遊
之都，而會變成深圳的「生活之都」。
蘇錦樑回應說，「一簽多行」涉及內地居

民出境政策，同時也要考慮對香港零售業
及就業的影響，做好平衡，政府也不斷與
中央商討，研究如何改善和調整，相信中
央會全面考慮港人意見。他認為優化旅遊
結構有很多方案，並非只有封頂。
面對公民黨議員毛孟靜要求取消「一簽多

行」時，蘇錦樑強調不贊成「一刀切」取消
「一簽多行」。「新民主同盟」范國威則要
求當局公開特首梁振英向中央提交有關水貨
客的報告，亦被蘇錦樑拒絕。

四叔盼建世界級「邊城」

港府力挺邊境城 協調程序

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）香港旅遊發展局今年
會動用8,000萬元額外預支撥款，在海外和內地推出廣
告加強宣傳香港，也會邀請短途市場的傳媒記者來港感
受香港的好客。前旅發局主席、自由黨立法會議員田北
俊建議，旅發局應善用額外撥款，集中在內地宣傳香
港，糾正「香港反對內地旅客」的錯誤訊息。
蘇錦樑昨日在立法會財務委員會會議上指出，去

年出現「佔領」行動及「反水貨客」示威等騷擾旅
客的行為，影響旅客訪港的意慾，故於下年度預算
額外撥款8,000萬元予旅發局，在未來一年加強對外
的宣傳和推廣。
民建聯議員蔣麗芸批評，「反水貨客」示威在內地及
國際間廣傳，要求旅發局修補香港形象。與會的旅發局
總幹事劉鎮漢指出，旅發局今年會在海外和內地推出廣

告加強宣傳，也會邀請短途市場的傳媒記者來港，感受
香港的好客。

田少盼消除內地人誤解
前旅發局主席、自由黨議員田北俊慨嘆「搵客難、趕
客易」，現時有內地居民質疑「嚟香港玩做乜」，也有
港人到上海時不敢認自己是香港人，擔心不受歡迎，反
映兩地矛盾十分嚴重。他建議旅發局運用撥款時，集中
對內地49個開放個人遊的城市或二線城市推廣，糾正
「香港反對內地旅客」的錯誤訊息。

擬邀內地記者「感受香港好客」

樂見臨時商場分流旅客 有利日後城規會闖關

香港文匯報訊（記者 顏倫樂）內
地個人遊來港數量減少，加上內地旅
客消費模式改變，珠寶鐘錶行等奢侈
品商舖承租能力大跌。中原（工商
舖）董事總經理潘志明昨日指出，銅
鑼灣等核心零售區個別商舖的租金已
回落，棄租及遷舖的個案此起彼落。
他預測第二季一線街舖租金跌幅達
10%至20%；而民生消費區由於受衝
擊較少，租金相對能企穩。
潘志明指出，舖市未來可能出現

「大執位」，以往民生性商戶因租金
競爭力不及奢侈品店舖，被迫遷往二
線地區；現在由於奢侈品牌不再承
租，民生性商戶有機會重返核心區。
他預期第二季，舖位買賣售價將下跌
5%至10%，宗數則會靠穩；而一線
街舖除租金下跌外，租賃成交亦會下
跌10%至20%。
中原（工商舖）商舖部董事黃偉基

表示，首季的「反水貨客」行為對租
金有明顯影響，日後零售市道能否恢
復，須視乎政府政策。此外，中央嚴
打貪腐，加上港元升值影響，亦令個
人遊效應逐漸褪色，以藥房為例，高
峰時期可以用100萬元租用駱克道地
舖，但今天只肯用40至50萬元租用
核心區地舖，承租力至少跌一半，最
近更有遷入民生區的趨勢。
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■■恒基地產主席李恒基地產主席李
兆基兆基。。 張偉民張偉民攝攝

■■恒地恒地、、新地選址的落馬洲邊境購物城現為露天停車場新地選址的落馬洲邊境購物城現為露天停車場，，租約五月到期租約五月到期。。 網上圖片網上圖片

■蘇錦樑昨日指出，在落馬洲
興建購物中心的建議值得考
慮，政府會協調相關程序。

彭子文攝

11元月租兩年期元月租兩年期 不參與營運不參與營運
四叔昨日多番強調四叔昨日多番強調，，該地皮興建購物城只屬臨該地皮興建購物城只屬臨

時性時性，，希望可以疏導旅客人流希望可以疏導旅客人流，，將由恒地與新地將由恒地與新地
以以11元月租租出兩年元月租租出兩年，，並非早前市場所指的捐並非早前市場所指的捐
出出，，而恒地亦非主要負責人而恒地亦非主要負責人，，將不會參與營運將不會參與營運。。
他說他說：「：「我哋支持邊境購物城發展我哋支持邊境購物城發展，，對香港有好對香港有好
處處，，之前啲人話上水之前啲人話上水（（有旅客有旅客））阻住佢哋出阻住佢哋出

入入，，又話冇咁方便又話冇咁方便，，希望今次購物城可以希望今次購物城可以
疏導遊客疏導遊客，，對社會帶來益處對社會帶來益處，，所以我所以我
哋哋『『借借』』地出嚟地出嚟，，都冇計收益都冇計收益。」。」
他重申他的聚財散財哲學他重申他的聚財散財哲學，，笑笑
說說：「：「對社會有用嘅對社會有用嘅，，我都想做我都想做
多啲多啲。。如果你哋如果你哋（（記者記者））有咩特別有咩特別
好嘅嘢介紹我做好嘅嘢介紹我做，，我都會諗我都會諗。」。」根根
據資料據資料，，恒地擬借出的土地位於落恒地擬借出的土地位於落
馬洲港捷停車場馬洲港捷停車場，，佔地達佔地達4242萬方萬方
呎呎，，業權人包括恒地業權人包括恒地、、新地新地，，將將
會以象徵式會以象徵式11元租金出租元租金出租，，並由並由
第三方負責營運第三方負責營運。。地皮當中三地皮當中三
成土地成土地，，即約即約1212..66萬呎會搭建萬呎會搭建
300300多個貨櫃多個貨櫃，，並引入不同並引入不同
品牌品牌。。
至於會否發展成至於會否發展成「「outout--

letlet」（」（名牌折扣商場名牌折扣商場），），恒恒
地副主席李家誠昨表示地副主席李家誠昨表示，，暫暫
時仍在計劃階段時仍在計劃階段，，亦無意延長亦無意延長
購物城兩年的營運期限購物城兩年的營運期限，，因為購因為購
物城只是短暫疏導人流物城只是短暫疏導人流，，長遠會發長遠會發
展成設施規劃更完備的商場展成設施規劃更完備的商場：「：「係係
一個給香港人的商場一個給香港人的商場，，平日亦會入來平日亦會入來
購物購物，，見到香港有需求見到香港有需求，，未來不論本地未來不論本地
人人、、外地遊客都可以嚟外地遊客都可以嚟，，希望最希望最
終可以興建一個世界級商場終可以興建一個世界級商場。」。」
業內人士指出業內人士指出，，永久商場方案須要永久商場方案須要

城規會通過城規會通過，，相信臨時的邊境購物城用相信臨時的邊境購物城用

途途，，將有助恒地將有助恒地「「闖關闖關」。」。事實上事實上，，除落馬洲擬除落馬洲擬
建邊境購物城建邊境購物城，，立法會議員和北區區議員亦建議立法會議員和北區區議員亦建議
政府解禁沙頭角墟政府解禁沙頭角墟，，發展邊境購物城發展邊境購物城。。

新地擬榮基村建商場及酒店新地擬榮基村建商場及酒店
恒地以外的另一個新界農地大地主新地恒地以外的另一個新界農地大地主新地，，最最

近亦申請元朗南生圍榮基村項目發展商場及酒近亦申請元朗南生圍榮基村項目發展商場及酒
店店，，其中商場佔約其中商場佔約4141萬方呎萬方呎，，由於地點易於往由於地點易於往
來落馬洲過境口岸來落馬洲過境口岸，，日後將可服務來自內地的日後將可服務來自內地的
旅客旅客；；酒店則提供酒店則提供700700個房間個房間。。城規會將於城規會將於44
月月1717日審議該方案日審議該方案。。但連串邊境購物城計劃已但連串邊境購物城計劃已
引起環保人士關注引起環保人士關注，，擔心影響保育擔心影響保育。。

料大坑西七成住戶原址買屋料大坑西七成住戶原址買屋
四叔近期的公益善舉可謂相當多元化四叔近期的公益善舉可謂相當多元化，，除前除前

述邊境購物城的構思外述邊境購物城的構思外，，亦有另外亦有另外44項涉及公項涉及公
益的地產事務益的地產事務。。其中石硤尾大坑西邨的重建計其中石硤尾大坑西邨的重建計
劃劃，，倘順利重建將提供倘順利重建將提供55,,000000個居屋單位個居屋單位，，李李
兆基稱兆基稱，，目前目前「「進行得無乜問題進行得無乜問題，，進度順進度順
利利」，」，相信最後計劃應該成功相信最後計劃應該成功。。他又說他又說，，初步初步
估計目前有約七成住戶期望購置重建後的單估計目前有約七成住戶期望購置重建後的單
位位，，而其餘三成則傾向接受現金補償及其他方而其餘三成則傾向接受現金補償及其他方
案案。。
另外另外，，四叔四叔20132013年以私人名義捐給博愛醫院年以私人名義捐給博愛醫院

用作興建安老院舍的屯門一幅逾用作興建安老院舍的屯門一幅逾1010萬方呎地萬方呎地
皮皮，，共提供共提供11,,400400個床位個床位，，預計預計20182018年落成年落成。。
他今年初亦捐出元朗馬田壆地皮予保良局他今年初亦捐出元朗馬田壆地皮予保良局，，用用
作發展成作發展成11,,250250伙青年宿舍伙青年宿舍，，並擬以低於市值並擬以低於市值
近半租金出租予年輕人近半租金出租予年輕人。。內地方面內地方面，，李兆基早李兆基早
前提出與內房股碧桂園主席楊國強合作前提出與內房股碧桂園主席楊國強合作，，在內在內
地興建地興建11萬伙安老的萬伙安老的「「價廉物美屋價廉物美屋」，」，以約六以約六
折價錢出售折價錢出售，，但他指該計劃反應冷淡但他指該計劃反應冷淡。。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 顏倫樂顏倫樂、、蘇洪鏘蘇洪鏘））本港近期籌備多個本港近期籌備多個「「邊境購物邊境購物

城城」」計劃計劃，，以紓緩內地個人遊旅客及水貨客在港購物帶來的壓力以紓緩內地個人遊旅客及水貨客在港購物帶來的壓力，，其中較其中較

為矚目的是恒地及新地鄰近落馬洲的項目為矚目的是恒地及新地鄰近落馬洲的項目。。恒地主席李兆基恒地主席李兆基（（四叔四叔））昨日昨日

表示表示，，希望項目可以疏導旅客人流希望項目可以疏導旅客人流，，做有益香港社會的事做有益香港社會的事。。他又披露更多他又披露更多

購物城發展概念購物城發展概念，，長遠有計劃將該佔地長遠有計劃將該佔地4242萬方呎的項目發展成永久商場萬方呎的項目發展成永久商場，，

目標客群還包括本地人目標客群還包括本地人、、外地遊客外地遊客，，未來更希望可以打造成一個世界級商未來更希望可以打造成一個世界級商

場場。。業內人士指出業內人士指出，，永久商場方案須經城規會通過永久商場方案須經城規會通過，，臨時性的邊境購物城臨時性的邊境購物城

用途有利日後用途有利日後「「闖關闖關」。」。
■恒地執行董事黃浩明（左）在記者會上提點主席李兆基（中）。右為副
主席李家誠。 張偉民攝


